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全国两会·河南团

谈扶贫攻坚 说反腐倡廉
话河南文化
王岐山参加河南团审议 引起代表热议
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昨日上午，中共中央政治局常委、中央纪委书记王岐山参加十二届全国人大二次会议河
南代表团的审议。
短短一上午的交流，王岐山给驻豫全国人大代表们带来了怎样的触动？他的话语和思
想，又给人大代表们怎样的感受？带着疑问，记者采访了几位全国人大代表——

“不管是王书记中间的‘插话’，还是
最后的讲话，都非常生动，非常深刻，在扶
贫开发、扶贫攻坚和反腐倡廉方面，给我
们做了重要的指示，特别是对河南寄予厚
望。”全国人大代表、省人大常委会委员、

市人大常委会主任白红战讲述了他的体
会和感受。

“王书记说，我们要向贫困宣战，一定
要下决心，要真扶贫，扶真贫，精准扶贫。”
白红战说。王岐山书记谈到的第二个问
题事关反腐倡廉。“看来中央是下了决心，
而且要决战决胜。王岐山书记指出，今后
查办案件要灵活机动，各级党委要切实负
担起党风廉政建设第一责任人。”

白红战说：“王岐山书记说自从有了
人类文明之后，腐败就从来没离开过。这
句话说明反腐倡廉形式的严峻性和复杂
性、长期性。反腐倡廉最终还是要靠制
度，建立一种不想腐、不能腐、不敢腐的长
效机制。”

“我觉得讲的内容都非常好，王岐山
书记今天参加河南团的审议，一方面是对
河南团的关心支持厚爱，另一方面也是给
河南团参加会议的全体代表上了一堂生
动的廉政教育课和扶贫攻坚课。”白红战
表示，对于中央领导的这种关心支持厚
爱，作为一名全国人大代表他将认真学
习，深刻领会，落实在实际行动上。

白红战代表：
“王书记上了一堂生动的廉政教育课和扶贫攻坚课”

“王岐山书记是脱稿讲的，自始至终
没有一张讲话稿，讲话内容很有条理、很
有分量、很有深度。”全国人大代表、市政
协副主席、市工商联主席、河南康利达集
团董事长薛景霞说。

薛景霞回忆说：“王书记说‘我读过
《官场现形记》，官场中的各种状况我是清
楚的。’”他还对在场的代表们说：“我关注着

中州大地。河南人的水平不是一般的高，现
代化的核心是人，河南人有深刻的文化底蕴
和潜质，就应该有属于河南人的自信。”

短短数十分钟的会见，王岐山的话给
薛景霞留下了深刻的印象。“官风、政风、
民风相连”、“己不正，不能正人”……

“他给我们带来了希望、带来了动
力。”薛景霞感叹。

薛景霞代表：
“王书记说河南人有文化、有底蕴、有潜质、有自信”

陈泽民代表：
“王书记说咱开封的菜很好吃”

“他很亲切，和大家交谈的时候没有架子；
很直率，有啥说啥，不绕弯子；很风趣，逗得所有
代表哈哈笑；很博学，博古通今、出口成章。”全国
人大代表、三全集团董事长、全国工商联农业商
会会长陈泽民回忆起王岐山书记参加河南代表
团审议时的情景，一连说了好几个“很”。

“他对河南很了解啊。”陈泽民说：“王书记
说郑州是历史文化名城，但论饭做得好吃，还
是开封，那毕竟曾是宋都啊。”

开起玩笑幽默风趣，说起工作严肃认真。
陈泽民说，王书记在参加河南代表团审议的时
候，主要谈了两个问题“扶贫和反腐”，说扶贫，要
精准扶贫，建议以后国家将“贫困县”的补助资金
进一步细化和精准化，直接将资金发放给贫困
乡，确保这些资金真正用到扶贫工作上来。

谈到反腐倡廉，王书记用了三个“不”，国
家应该出台相应的措施，让公务人员“不想腐、
不能腐、不敢腐”。陈泽民说：“这些内容让我
们人大代表听了，觉得国家对反腐工作是动真
格了，我们相信国家在公务人员队伍建设方面
将有新的作为。”

李伟代表：
“王书记对河南的文化很了解”

第一次跟王岐山书记面对面近距离接触，
谈到自己的感受，全国人大代表、省工商联副
主席、郑州思念食品有限公司董事长李伟一连
用了三个“真”：真实、真诚、真水平。

李伟告诉记者，王书记的谈话深入浅出，
既有论点，又有鲜活论据，用幽默的语言来贯
穿，还有自己的讲话风格，让人很有亲切感，很
能营造谈话气氛。

对王书记讲话，李伟说他有两点很深的体会：
第一，我们这届领导人真的是在引领着全

国 13 亿人民，为实现“双百”目标在奋斗，让中
国梦得以实现。

“其中王岐山书记非常经典地讲到了‘自
信’的话题，他说做人要自信，做事要自信，从
个人到国家是一样的道理，他说我们一定要自
信，民族的自信，我们对方向的自信、道路的自
信、理论的自信，以及中国梦实现的自信。”李
伟说，当时他听得就非常激动。

“确实是自信太重要了，我们就是要探索
出来一条新的道路，其他国家没有实现的道
路。我觉得王书记讲得很好。”

第二，王岐山书记讲了“状态”。“王书记
说，无论是反腐也好，发展也好，经济改革也
好，所有东西一定要进入到一种发展、兴旺的
状态，这种状态就是我们蓬勃向上的状态，中
国梦实现的状态等。”

“我感觉王岐山书记特别博学，经历
也特别丰富。”昨日中午，全国人大代表、
宇华教育投资有限公司董事长、河南理工
大学万方科技学院董事长李光宇顾不上吃
饭，第一时间向记者讲述了他听到王岐山
书记讲话后的激动心情。

“今天会场内的气氛特别热烈，王岐山
书记和代表们的对话特别多，他讲话特别
生动、风趣、幽默、接地气，同时又特别精
辟深刻，高屋建瓴。”李光宇表示，作为一

名“大家”就是这样，能够把很深奥的东西
给你讲得通俗易懂，而且愿意听。

“虽然他是党和国家的高级领导人，
但是给我的感觉就像是一个教授、一个邻
家大叔。”李光宇说，王书记说，他跟河南
有过一段渊源，他曾经带着一个青年顾问
团在郑州一家宾馆住过好几天。他说河
南人很聪明，上到官员下到一般的工作人
员都很聪明，脑子能琢磨事，具有深厚的
文化底蕴。


